

La transferencia de I+D baja 3,6 millones de euros en un año en la UGR

Los contratos que firman las empresas con investigadores y las convocatorias públicas pasan de proyectos de 100.000 euros a 6.000 o incluso menos aún

ANDREA G. PARRA

GRANADA. Se retrocede en transferencia de I+D. Las cifras son las que ponen encima de la mesa la realidad más cruda. La Universidad de Granada (UGR) ha trabajado y defendido la importancia de la transferencia de la I+D para los investigadores y en definitiva para el desarrollo de la provincia, pero los resultados van a la baja. La I+D permite, por ejemplo, la posibilidad de ofrecer productos de mayor calidad a través de trabajos científicos que mejoren esas mercancías, servicios o programas. Dicen los gestores de la institución universitaria de este tipo de programas que hay interés, pero no se invierte más.

En el curso 2012-2013, la Delegación para la Transferencia, Innovación y Empresa de la Universidad granadina había registrado 270 contratos, convenios y acuerdos en ámbitos relacionados con la transferencia del conocimiento. En investigación realizada bajo contrato (art. 83 LOU) o convenio, el volumen contratado ha sido de 5.432.477,29 euros. De esta cantidad 990.831,67 euros provienen de contratos suscritos con empresas y otras entidades vinculados a distintos programas de financiación pública de I+D colaborativa. Esta colaboración implicó a 400 profesores de la UGR, de los que 180 lo hicieron como investigadores principales.

Un año sin convocatorias

A esta cantidad hay que sumar 3,8 millones de euros recibidos a través de convocatorias externas en forma de subvenciones. En definitiva, 9,2 millones de euros en transferencia del conocimiento, del que se desarrolla y hace en la Universidad granadina.

Esta cifra supone una importante bajada. En el curso 2011-2012 la



Laboratorios de la Facultad de Ciencias de la UGR. RAMÓN L. PÉREZ

Universidad granadina consiguió en contratos –dicho de manera simple y sencilla– 8,2 millones de euros. El número de acuerdos firmados fueron 260. En el caso de las subvenciones se quedó en 4,6 millones. En definitiva, 12,8 millones en transferencia. Por lo tanto, en un solo curso se ha bajado 3,6 millones de euros en total.

En el negociado encargado de estas gestiones dicen que «sigue habiendo interés», pero lo cierto es que no se traduce en dinero invertido. Es curioso cómo el número de con-

tratos es similar, incluso diez más en el último ejercicio, pero las cantidades se han desplomado. Si antes el contrato o la subvención podía llegar sin problemas a los 100.000 y 200.000 euros en algunos casos, en la actualidad un contrato de 30.000 euros es el máximo. Lo más habitual son proyectos y convenios de 3.000, 6.000 o 10.000 euros. Asimismo, advierten de que en 2013 no ha habido prácticamente convocatorias por lo que cuando se cierre el ejercicio, el año natural, los datos serán seguramente peor a no ser que

en estos últimos meses del año haya algún movimiento.

Las subvenciones y ayudas públicas y privadas tampoco han registrado un buen ejercicio. Durante el año académico 2012-2013 se realizaron tareas de difusión activa de 14 convocatorias públicas y privadas para la financiación de proyectos en colaboración entre las universidades y las empresas o entidades, tanto de ámbito regional como nacional. Se presentaron 81 solicitudes de proyectos, en las que participaron 107 entidades externas

EN BREVE

► **Contratos:** En investigación realizada bajo contrato (art. 83 LOU) o convenio, el volumen contratado ha sido de 5.432.477,29 euros. De esta cantidad 990.831,67 euros llegaron de contratos suscritos con empresas y otras entidades vinculados a distintos programas de financiación pública de I+D colaborativa en el curso 2012-2013.

► **Investigadores.** La colaboración en la transferencia de I+D implicó el curso pasado a 400 profesores de la Universidad granadina, de los que 180 lo hicieron como investigadores principales. En total se firmaron en este periodo 270 contratos en transferencia.

392 investigadores. En el mismo periodo, se recibió en la Universidad granadina la concesión de 28 proyectos de I+D colaborativa. De estos, 21 fueron subvencionados por las convocatorias de proyectos Motrices 2011 (19 proyectos) y subprograma Inn Pacto 2012 (dos proyectos). Además, siete proyectos concedidos derivarán en contratos. Cinco proyectos con empresas financiados por la convocatoria del programa Innterconecta 2012 y dos proyectos por la Corporación Tecnológica de Andalucía.

Con independencia de la concesión del total del proyecto, también se han gestionado desde la Delegación otros cuatro proyectos a través de la modalidad de subcontratación, a través del Programa Innterconecta 2012, y los otros financiados por Corporación Tecnológica de Andalucía, Agencia IDEA y el Centro para el Desarrollo Tecnológico Industrial.

30 nuevas patentes y la primera variedad vegetal protegida, que es de pistacho

A. G. P.

GRANADA La Universidad de Granada (UGR) se ha propuesto proteger y gestionar la propiedad industrial e intelectual. Quiere que sus investigadores aseguren sus trabajos y de paso conseguir algunos ingresos. Están concienciando a la comunidad universitaria de la importancia de la protección de los resultados de investigación y gestionan-

do este proceso en sus facetas de tramitación de la protección y negociación de acuerdos de transferencia u otros acuerdos asociados.

A lo largo del curso académico 2012-2013 se solicitaron un total de 30 nuevas patentes y se han comunicado a la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI) 26 nuevos resultados susceptibles de protección. Asimismo,

se ha solicitado extensión internacional para algunas patentes solicitadas con anterioridad y que tienen posibilidades reales de licenciarse.

En esta línea se han realizado doce solicitudes internacionales, tres solicitudes de patente en EE.UU. y dos solicitudes de patente Europea. Además, una patente se extendió también a Japón y Corea de Sur y otra amplió su ámbito de protec-

ción a Brasil, según se recoge en la memoria académica de la institución universitaria granadina.

Y una novedad, según explican desde la Delegación para la Transferencia, Innovación y Empresa de la Universidad de Granada, se ha realizado la primera solicitud de variedad vegetal de la Universidad de Granada. La solicitud, presentada ante la CPVO (Community Plant Variety Office) está referida a una variedad de pistacho y es fruto de la apuesta de la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación por proteger resultados de investigación mediante mecanismos distintos al de patente.



Los colores y acabados representados no son vinculantes. Reservado el derecho a modificaciones y erratas.
*Precio recomendado no vinculante para las medidas de promoción (RenoMatic: 2375 x 2125 mm, 2500 x 2125 mm, 3000 x 2125 mm y 3000 x 2250 mm, RenoDoor: 1000/1100 x 2100 mm) incl. I.V.A. sin toma de medidas ni montaje.
Válido para todos los distribuidores participantes en España excepto Islas Baleares e Islas Canarias hasta el 31/12/2013.

Motril
atic

Puerta de entrada del año: RenoDoor 2013 Distribuidores oficiales para Granada de:

Desde 1299 €

Puerta de garaje del año: RenoMatic 2013

Desde 949 €

Puerta adicional de garaje RenoMatic 2013, accionado M. Incl. automatismo ProMatic

**PUERTAS
AUTOMATISMOS
Y PVC**

FINSTRAL

Tel. 958 606 311
Tienda Online:
www.motrilmatic.com

Ventanas de seguridad certificadas sin rejas

Guadix aprobará congelar todas sus tasas municipales para el año entrante

:: J. J. PÉREZ

GUADIX El pleno ordinario del mes de octubre, que celebrará mañana martes el Ayuntamiento de Guadix, aprobará las ordenanzas fiscales para el próximo año. Según ha explicado el concejal de Hacienda, Jesús Lorente, se hace una apuesta por la congelación de las diferentes tasas e impuestos y por incrementar la bonificación a aquellos recibos que estén domiciliados entre un 3% y un 5%.

«Teníamos claro que debíamos hacer una actuación que ayudara a paliar la situación de las familias accitanas», ha asegurado Lorente. Y esa convicción es la que les ha llevado a congelar los diferentes tributos municipales, así como a incrementar la bonificación prevista para los recibos domiciliados en los bancos, siguiendo con el fraccionamiento en dos periodos. Se pretende fomentar así, tal y como detalló el alcalde de Guadix, José Antonio González, esta práctica entre los ciudadanos, «porque además de ser una garantía ante posibles olvidos, supone una mayor comodidad para todos ellos». Ese incremento de la bonificación afecta tanto al Impuesto sobre Bienes Inmuebles como al Impuesto sobre Vehículos de Tracción Mecánica.

Por otro lado, el alcalde ha anunciado que se va a llevar a pleno la propuesta de una tasa nueva para la utilización de edificios municipales, tal y como se hace en otros municipios, motivada por la gran proliferación de solicitudes de uso de los mismos. La tasa afecta al Teatro Mira de Amescua y al Palacio de Villalegre. En el primer caso, el precio público se establece en 547 euros y no hay que olvidar, ha recordado el alcalde, «que cada vez que el teatro se abre cuesta unos 600». Y en el caso del Palacio de Villalegre, el precio del uso se ha estipulado en 83 euros, 194 en caso de que se decida usarlo también con catering. En ambos casos estarán exentos los eventos oficiales.



Las máquinas ya han empezado a remover la tierra en Huéscar para ampliar la zona de regadío. :: J. U.

Comienzan en Huéscar los trabajos de los nuevos regadíos de San Clemente

:: JOSÉ UTRERA

BAZA. Ya han comenzado en Huéscar las obras de la última fase del nuevo regadío del embalse de San Clemente. Concretamente, la llamada Toma 3 Montilla-Los Villares, que viene a completar el plan de modernización programado por la Junta de Andalucía a instancias del Ayuntamiento oscense y de los agricultores.

El proyecto de modernización de regadíos consolidará los ya existentes en la zona con la instalación de

más de un millar de acometidas a otras tantas parcelas, que suman un total de 560 hectáreas de 600 propietarios en los parajes de Sarrabona, Cañada Molina, Cerro los Cuartos, Cementerio, Los Villares y alrededores.

La inversión prevista por parte de la comunidad de regantes para la Toma 3 Montilla-Los Villares es de más de tres millones de euros, que cuentan con una subvención del 90% de la Junta de Andalucía y de los Fondos Feder.

Una vez terminada esta última fase de mejoras de los regadíos del embalse de San Clemente, el municipio de Huéscar dispondrá de una superficie de 2.449 hectáreas de regadío, para una zona de transformación en la que se han invertido siete millones de euros en los últimos años. El fin último es garantizar la modernización de la agricultura de la zona.

Según destacó el alcalde de Huéscar, José María Martínez gracias a los esfuerzos del Ayuntamiento para fomentar el empleo, este año han empezado a comercializarse productos hortícolas -pimiento y judías verdes, principalmente- a través de la cooperativa local Nuestra Señora de la Soledad. A pesar de ser un proyecto piloto, han participado más de treinta agricultores y se ha generado nuevos empleos.

Presentan 600 firmas en Armilla para exigir que alcalde y ediles se bajen el sueldo

:: R. I.

ARMILLA Vecinos del municipio de Armilla han procedido a entregar 600 firmas acreditativas en el Registro Municipal con el objeto de bajar el sueldo de alcalde y concejales, actualmente gobernado por PSOE, IU y concejal independiente. Estiman que podría haber un ahorro anual de 88.000 euros para dedicarlo a bono de alimentos u otros programas sociales. Actualmente, según estos vecinos, el alcalde cobra 50.000 euros anuales y los otros cuatro concejales 48.000 euros cada uno. Su propuesta es que el alcalde pase a cobrar 37.800 euros, el teniente alcalde 32.800 y el resto 25.200.

A través de la figura del 'concejal 22', forma de participación ciudadana creada recientemente, llevan a pleno este asunto de interés con el refrendo del 1% del censo o con cinco asociaciones del municipio. En el pleno, el portavoz del 'concejal 22', en este caso un vecino tendrá voz, pero no voto para defender esta iniciativa. Esperan tener el apoyo y solidaridad de todos los grupos políticos.

Investigan en Baza los cambios climáticos en el Mediterráneo

:: J. UTRERA

BAZA. El subsuelo de Baza aportará datos sobre la evolución paleoclimática en el sur de la península y su relación con los cambios climáticos del Mediterráneo, en el marco de un proyecto científico internacional que desarrolla el Centro de Investigación Helmholtz, en colaboración con científicos de las universidades de Granada, Barcelona y el Institu-

to de Ciencias de la Tierra Jaume Almera.

Según la documentación presentada para autorizar los trabajos, la elección de la ciudad Baza para recoger la información se debe a que la cuenca sedimentaria de Baza es la mayor del periodo neógeno de las cordilleras béticas, que presenta «una potencia de hasta 2,5 kilómetros de rocas sedimentarias de origen flu-

vial y lacustre depositados en los últimos 7 millones de años», decían los informes,

Los trabajos se están realizando en cinco caminos del término municipal bastetano. En concreto en la Cañada del Camino Real de Lorca, camino del Cortijo Navarrete hasta el Cortijo Sevilla, prosiguiendo hasta Cortijo Calvache y Río de Baza, camino del Barrio El Perchel y Camino de la Rambla de Curcar, camino de la Rambla de Lorca hasta los Alamillos Nuevos y Camino de Oria y camino del Francés desde la Venta Angulo hasta los Alamillos Altos.

el verdadero placer del descanso



muebles SALINAS
Alhendín

C/ Real 64, Alhendín
www.mueblesalinas.com
958 55 81 95

salud

sin intereses desde 30€ mes*
499€
colchon + canapé

Villanueva Mesía sale del pozo de la tabla

El Loja vence a San Juan Bosco a domicilio y logra la única alegría granadina en Segunda femenina tras las derrotas de Monachil y Universidad de Granada

FÚTBOL SALA

:: **JUANJO MARTÍN**

GRANADA. El equipo de Villanueva Mesía fue el gran protagonista de la tercera jornada del grupo XVIII de Tercera división gracias a su goleada sobre el Manilva (3-5). Este holgado triunfo no solo es el primero del conjunto granadino en su primera campaña en esta categoría, sino que además le permite abandonar la condición de farolillo rojo que había ocupado hasta ayer.

El cuadro entrenado por Javier Castañeda se sobrepuso a las bajas de Emilio y Curro y salió victorioso de su visita a tierras malagueñas, donde también ganó la semana pasada la UD Maracena. Este último equipo no pudo alargar su buena racha al perder este fin de semana en la visita del Atlético Linares al pabellón maracenero (3-7). Los jienenses cosecharon su tercera alegría de la campaña ante un plantel granadino que no se rindió en ningún momento. El 1-2 con el que se llegó al

descanso se amplió con dos tantos de los visitantes en apenas un minuto. Garrido estrechó un poco el marcador, aunque el Linares nunca perdió la iniciativa en el luminoso pese a que el Maracena arriesgó con el uso de portero-jugador.

El otro equipo granadino de la Tercera masculina que saltó a la pista en la matinal de ayer fue el Vía Veneto Sala 12, quien saldó con rotundidad la visita del Gádor (5-0). El cuadro almeriense apenas inquietó a los gabirros, que encadenan así su segunda victoria en otros tantos encuentros y se colocan a la vera del líder Linares. Este cuenta con una jornada más al no haber descansado aún tras la retirada del Estepona, motivo por el que el Peligros no ha jugado en esta jornada.

En la Segunda división femenina tan solo se pudo celebrar un resultado positivo, el obtenido por el Loja en su visita al San Juan Bosco de Puertollano (Ciudad Real). Las chicas del Poniente granadino vencieron por 1-3 y se ubican en la mitad de la tabla con dos triunfos y otros tantos reveses en las cuatro jornadas disputadas por ahora.

Peor suerte corrieron los otros dos clubes de la provincia granadina. El Atlético Monachil cedió en la cancha del Roldán B por 5-3 en un encuentro en el que las jugadoras de "Titi" Lara hicieron sufrir de lo lin-



El Universidad femenino cayó ante el Almagro. :: **RAMÓN L. PÉREZ**

do al líder de la competición. Los dos goles encajados por la entidad serrana justo antes del descanso colocaron una distancia casi insalvable, si bien Amanda y Osa se encargaron de apretar el electrónico. El Monachil siguió arriesgando en busca del empate y al final encajó el quinto y definitivo tanto adverso.

Por su parte, el Universidad de Granada continúa sin saborear una victoria en el actual curso después

de que el Almagro se llevara los tres puntos de Fuentenueva (2-6) en la matinal de ayer. Este resultado deja a las discípulas de Armando Rodríguez en la penúltima posición y solo evitan la condición de colista por presentar la Peña Real Madrid de Melilla –que también ha perdido sus cuatro partidos– un peor 'average' (-29), agravado tras la escandalosa goleada encajada por las norteafricanas ante el Vicar (12-1).

El bonus defensivo palía el revés del 'Uni'

RUGBY

:: **J. M.**

GRANADA. El Universidad encajó la segunda derrota consecutiva de la temporada en su duelo con el Arquitectura en el Estadio Central madrileño, un feudo al que se le apoda 'La Catedral' del rugby español y en el que los arlequinados nunca han vencido. En esta última jornada en División de Honor B, el cuadro dirigido por Manolo Conde echó en falta una mayor profundidad de banquillo para superar el pesado lastre de las múltiples bajas que sufrió su plantel, especialmente en la delantera. Ni siquiera la participación 'in extremis' de Hitos –se desplazó a última hora por motivos laborales– permitió subsanar las carencias en esta parcela.

El inicio del encuentro no pudo ser más negativo para el conjunto universitario, dado que encajó tres ensayos en el primer cuarto de hora. Con 17-0 en el marcador al materializar solo uno de los puntos extra, los granadinos supieron hallar finalmente la fórmula para plantar cara al cuadro madrileño. A la salida de un 'maul', Fernan acercó un poco a los visitantes tras posar el oval y alimentó la esperanza de una remontada que casi se consuma durante la segunda mitad.



El 'Uni' cayó derrotado en el madrileño Estadio Central. :: **J. J. M.**

Sojo se alió con Jean-Marc para propiciar una contra tras un robo que terminó con el granadino certificando el segundo ensayo de la tarde para el 'Uni'. La ilusión por voltear el resultado se acrecentó un poco más a falta de diez minutos para el final, cuando Clément aprovechó el pasillo dejado por Agustín Pérez Iranzo tras un saque lateral para colocar el 17-15 en el marcador. Este panorama podría haber sido incluso más positivo en el caso de que Forest –relevo de Migue García a mediados de la primera parte– hu-

biese estado acertado con los pateos, puesto que perdonó los tres que tuvo a su disposición.

El cansancio empezó a hacer mella entonces en el Universidad de Granada, una circunstancia que no la dejó escapar el Arquitectura para sentenciar el choque y, de paso, asegurarse el bonus ofensivo por conseguir cuatro ensayos. A cinco minutos del final, los jugadores madrileños aprovecharon la fragilidad defensiva de la delantera para conseguir el tanto que certificó la victoria para el bando local.

ARQUITECTURA 22 U. GRANADA 15

CD Arquitectura: Velasco, Raúl San Román (Pez, m.62), González (Jiménez, m.31), Del Real, Llobet, García, Mingarro (Serrano, m.63), Lee (Blanco, m.67), Castillo, Romagosa (Santi, m.52), Garrote (Viñas, m.48), Juan San Román, Palau, Vela (Miguel, m.62) y Rodríguez.

CD Universidad de Granada: Choto (Hitos, m.49), Pablo Sanz, Rubén Barros (Cañizares, m.52), Pepo (Jean-Marc, m.51), Javi Lomas, Torres, Gringo, Fernan, Sojo, Migue García (Forest, m.27), Cezar (Agustín Palomino, m.49), Damián Jurado, Nico, Gosio (Clément, m.44) y Agustín Pérez Iranzo.

Tanteo: 5-0, m.2: Garrote. 10-0, m.12: Lee. 17-0, m.14: Vela (transforma Romagosa). 17-5, m.28: Fernan. 17-10, m.55: Sojo. 17-15, m.71: Clément. 22-15, m.75: Santi.

Árbitro: Santoro (valenciano). Excluyó por diez minutos a los locales Lee (m.27) y Castillo (m.46), y al visitante Sanz (m.78).

Incidencias: Partido disputado en el Estadio Central de Madrid antes unos cuatrocientos espectadores.

Esta puntilla llegó a cinco minutos del final, tiempo suficiente para intentar una remontada épica como la vivida semanas atrás contra el Liceo Francés. Sin embargo, la exclusión por diez minutos de Pablo Sanz terminó por finiquitar las posibilidades de un club arlequinado que ya acumula más derrotas que victorias (1-2), aunque al menos se trajo de Madrid el bonus defensivo al perder por siete puntos de diferencia.

El granadino Pardo encadena su tercer Open GCM Gestión Allianz en el Santa Clara Golf de Otura

GOLF

:: **J. M.**

GRANADA. Manuel Pardo certificó su hegemonía en el Open GCM Gestión Allianz, una prueba que se disputó el pasado fin de semana en las instalaciones del Santa Clara Golf y en el que el granadino conquistó su tercera victoria consecutiva. El golfista aumentó su amplio palmarés después de terminar el recorrido con un golpe por debajo del campo y un hándicap final de 2,0. De esta forma, Manuel Pardo se afianza en el ranking andaluz de su categoría, que encabeza cuando tan solo falta una competición más para finalizar la temporada.

En primera categoría el campeón fue Carlos Salas, Antonio Hernández dominó en la segunda y Ana Carrasco hizo lo propio en damas. Las lluvias de los últimos días no estropearon lo más mínimo el estado de los 'greens', por lo que el centenar de inscritos en esta prueba pudo disfrutar de esta disciplina que está experimentado un fuerte aumento, como demuestra el hecho de que las escuelas de golf de este club han aumentado en un 160% durante el último año.

Las chicas del Universidad rozan la victoria en la pista sevillana del Dos Hermanas

BALONMANO

:: **J. M.**

GRANADA. El conjunto femenino del Universidad de Granada rozó el triunfo en la matinal de ayer ante el Dos Hermanas (21-20), conjunto que había caído en sus dos compromisos anteriores en División de Honor Plata, categoría en la que las nazaríes son unas recién ascendidas. El cuadro universitario pagó la novatada en la pista hispalense, de la que pudo traerse una victoria que le fue esquiva en los instantes finales pese a irse al descanso con un 9-13 favorable.

De esta manera, el 'Uni' sufre su segundo revés de la campaña y confía en cambiar su suerte en su próximo desplazamiento. La entidad granadina viaja este sábado a Canarias para medirse al Tejina Tenerife, el único equipo junto a las universitarias que aún no conocen el triunfo en la segunda división del balonmano femenino y que, por lo tanto, se perfila como un rival propicio para intentar lograr el triunfo.

HOY LUNES

Santos: Simón, Juadas Tadeo, Firmiliano, Anastasia, Cirilo, Honorato, Farón. Han transcurrido 301 días de 2013 y faltan 64 para que termine el año.

AGENDA

MÚSICA

Noche flamenca

Carrera del Darro
A las 22.00 horas, en Le Chien Andalou, noche flamenca con Cristóbal Osorio (cante), Luis de Melchor (guitarra) y Almudena Romero (baile). La entrada es de seis euros.

CONFERENCIAS

'Ciencia en la antigua China'

Avenida de la Constitución, 18
A las 19.30 horas, en el Instituto Confucio de la Universidad de Granada, conferencia de Rubén García Benito bajo el título 'Ciencia en la antigua China'.

Charla de Gómez-Moreno Calera

C/ Oficios
A las 20.00 horas, en el Palacio de La Madraza, la conferencia 'El Arte en la Granada del siglo XVI: encuentro de culturas', a cargo de José Manuel Gómez-Moreno Calera.

CINE

'Le Monde Extérieur'

C/ San Jerónimo, 27
A las 18.30 horas, en la Fundación Euroárbabe, proyección de 'Le Monde Extérieur', del director Stéphane Breton.

EXPOSICIONES

Exposición-concurso de fotografía cartel oficial de la Semana Santa de Granada 2014

Gran Capitán
La sala de exposiciones del Centro Cultural Gran Capitán acoge, hasta el próximo 27 de octubre, la exposición-concurso de fotografía para elegir el cartel oficial de la Semana Santa de Granada para el año 2014, así como las portadas de otras publicaciones de la Real Federación de Hermandades y Cofradías de la Semana Santa de Granada. De martes a sábados, de 17 a 21.30 horas. Y los domingos, de 10 a 14 horas.

'Dos granadinos ilustres'

Placeta de Tovar, 3
El Palacio de Abrantes acoge, hasta el próximo 15 de noviembre, una exposición del escritor José María Garrido Lopera y el escultor Aurelio López Azaustre. De lunes a viernes, de 18 a 21 horas.

'Los brillantes 50. 35 proyectos de arquitectura racionalista española'

Avenida del Hospicio, s/n
El cruce del Hospital Real acoge, hasta el próximo 13 de diciembre, una exposición que acerca el desarrollo de la arquitectura racionalista española durante uno de sus periodos más destacados, el comprendido entre los años 1950 y 1965. De lunes a viernes, de 11 a 14 y de 17.30 a 20.30 horas.

'Armas y enseres para la defensa

'Aliento de alamedas'

Avenida de la Ciencia, 2
Entrada libre

El Centro Cultural CajaGranada Memoria de Andalucía acoge, hasta el 15 de noviembre, la exposición 'Aliento de alamedas'. Martes a sábado, de 12 a 14 y de 16 a 19 horas. Y los domingos, de 11 a 15 horas.



narazí'

Alhambra
El Museo de la Alhambra acoge, hasta el 15 de noviembre, una selección de objetos de gran interés por su carácter especial, ya que son testimonios materiales usados por la corte nazarí para la defensa de la Ciudad Palatina.

'En busca del Paraíso perdido'

Plaza de Alonso Cano
El Centro Cultural Nuevo Inicio acoge, hasta el próximo 7 de enero de 2014, una exposición internacional del grabado. De lunes a jueves, de 10 a 13.30 horas. Viernes, de 10 a 13.30 y de 17.30 a 20 horas. Y los sábados y domingos, de 11 a 14 horas.

'Cuando el barro y el fuego se hacen arte en tus manos'

Placeta de Porras, s/n
El Centro Cultural Universitario Casa de Porras acoge, hasta el próximo 30 de noviembre, una exposición de cerámica vidriada figurativa (tipo mayólica) realizada por Adelina Moreno Montes. De lunes a viernes, de 9 a 21 horas.

'Brangulí'

Avenida de la Ciencia, 2
El Centro Cultural CajaGranada Memoria de Andalucía acoge, hasta el 12 de enero de 2014, la exposición 'Brangulí'. Martes a sábado, de 12 a 14 y de 16 a 19 horas. Y los domingos, de 11 a 15 horas.

'Tenue'

C/ Márques de Mondéjar, 3
Teléfono Cívico Marqués de Mondéjar acoge, hasta el próximo 30 de octubre, la última exposición fotográfica de José Luis Ruiz Junco. De lunes a viernes, de 9 a 14 y de 16.30 a 20 horas.

Tesoros naturales del mundo

Alhambra
El bosque de la Alhambra acoge, hasta el próximo 15 de noviembre, un maravilloso viaje por el patrimonio natural

de la UNESCO con los paisajes naturales más espectaculares del mundo. La lista está formada por 188 lugares en todo el mundo que poseen un valor universal excepcional, que van desde atolones coralinos en el Índico hasta los «sanctuarios» en los que vive el Panda gigante en China, pasando por los volcanes de Kamchatka, las Islas Galápagos, los fiordos noruegos o nuestro Parque Nacional del Teide.

'XV Edición del Premio de Pintura Joven Granada 2013'

Paseo de los Mártires, s/n
El Auditorio Manuel de Falla acoge estos días una exposición de las obras seleccionadas en la 'XV Edición del Premio de Pintura Joven Granada 2013'.

Obras de Maribel Alonso

La Zubia
La galería de arte La Zubia acoge, hasta el próximo 13 de noviembre, la última exposición de pintura de la artista Maribel Alonso. De lunes a sábados, de 10.30 a 13.30 y de 17.30 a 21 horas. Lunes mañana y sábados tarde cerrado.

'Una imagen de España'

Acera del Darro
El Centro Cultural CajaGranada de Puerta Real acoge, hasta el 12 de enero de 2014, la exposición 'Una imagen de España. Fotografos esteoroscopistas franceses (1856-1867)'. Martes a sábado, de 12 a 14 y de 16 a 19 horas. Y los domingos, de 11 a 15 horas.

'Del color y otras soledades'

Santa Fe
El Instituto de América de Santa Fe acoge, hasta el próximo 15 de noviembre, la última exposición del artista Juan Antonio Díaz, compuesta por 45 obras, en las cuales predomina la abstracción lírica. De 17 a 21 horas, de miércoles a domingo.

'Gardens'

Envíe sus comunicados con la referencia IDEAL agenda

Por correo ordinario:

C/ Huelva nº2 Polígono ASEGRA, 18210 Peligros (Granada);
Por fax: 958 40 50 72;
Por correo electrónico: inmagarcialeyya@ideal.es
www.agendadegradana.es

C/ Arenas, 2 Bajo

La galería Rincón del Arte acoge, hasta el próximo 19 de noviembre, una exposición de Cristóbal Pérez García. De lunes a viernes, de 11 a 13.30 y de 19.30 a 21 horas. Y los sábados, de 11 a 13.30 horas.

'Capital humano'

Plaza Fortuny, 1
La Borraja acoge, hasta el próximo 20 de noviembre, una exposición de fotografías de Peque y Nacho Hierro sobre la India y Cuba. Lo que se recaude se destinará a las ONG's Baavra y Acur Las Segovias.

'Metrópoli'

Placeta del Hospicio Viejo, s/n
La galería de exposiciones del Centro de Lenguas Modernas acoge, hasta noviembre, una exposición de Francisco José González Olivares. De 9 a 21 horas.

'Memoria del lugar'

C/ Oficios
La sala de exposiciones del Palacio de la Madraza acoge, hasta el 15 de noviembre, la última exposición de Guillermo Lledó. De lunes a viernes, de 11 a 14 horas y de 17.30 a 20.30 horas.

Obras de Dora García

C/ Oficios, 8
'Continuación: sobre sueños y crímenes' es el título de la nueva exposición de Dora García que, hasta el próximo 9 de diciembre, acoge el Centro José Guerrero. De martes a sábados, de 10.30 a 14.00 y de 16.30 a 21.00. Y los domingos y festivos, de 10.30 a 14.00 horas

'Divertimentos'

C/ Pavaneras
La galería Cidi Hiaya acoge, hasta el 7 de noviembre, la exposición colectiva 'Divertimentos'. De lunes a viernes, de 11.30 a 13.30 y de 18 a 20.30 horas. Y los sábados, de 11.30 a 13.30 horas.

'Sgt. Pipa Broken Arms Club Band'

C/ Escuelas, 8
El Bar de Eric acoge estos días una exposición de cuadros del artista Luis Gonzáles.

'Resplandores'

Acera del Darro, 1
La sala Zaida de Caja Rural acoge la exposición 'Resplandores. Cien años de la Coronación de la Virgen de las Angustias'.

SERVICIOS

FARMACIAS

GRANADA. 09:30 h-22:00 h: Gran Capitán, 9. Camino Ronda, 134. Gran Capitán, 1. Plaza Nueva, 2. San Jerónimo, 52. Méndez Núñez, 12. Plaza de Gracia, 8. Emperatriz Eugenia, 22. Camino Ronda, 64. Ángel Ganivet, 3. Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2. Recogidas, 48. San Matías, 2. Navas, 19. Cerrillo de Maracena (Avda. Virgilio, s/n). Casería del Cerro, s/n (junto Centro Salud). Doctor Olóriz, 1. Julio Moreno Dávila, 10. Avda. Constitución, 41. Cardenal Parrado, 7. Las Hayas, 1. Edif. La Rotonda. Carretera de Jaén, 68. Periodista José M^a Carulla, 8. Avda. Constitución, 2. Carretera de Jaén, 5. Avda. Federico García Lorca, 9. Camino Bajo de Huétor, 63. Avda. Cervantes, 10. Avda. Dilar, 16. Avda. Dilar, 82. Torre del Adarguero, 2-4. Acera del Darro, 96. Arabial, 18. Avda. Palencia, 9. Avda. América, 46. Plaza del Ángel, 1. Mirador Genil, Residencial Camino Alhambra, 10.
Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h: Reyes Católicos, 5. Recogidas, 48. Periodista José María Carulla, 8. Camino Bajo de Huétor, 63. Avenida Dilar, 16. Puerta Real, 2.

ALMUÑECAR. 09:30 h-09:30 h: Avda. Costa del Sol, 30 edf. Miranda.

BAZA. Permanente 24 h. Carretera de Ronda, 15.

GUADIX. 09:30 h-09:30 h: Lepanto, 1.

MOTRIL. 09:30 h-22:00 h: Alonso Terrón, 1 (Explanadas). Juan de Dios Fernández Molina, 4 (junto Instituto Julio Rodríguez). Pablo Picasso, 18 (junto Puente Toledano). Justicia, 1 (La Posta). Nueva, 2.
Servicio nocturno, 22:00 h-09:30 h: C/ Juan de Dios Fernández Molina, 4.

SALOBREÑA. Permanente 24 h. Plaza Juan Carlos I s/n.

LOJA. 08:00 h-22:00 h: Avenida Pérez Álamo s/n. **Servicio nocturno 22:00 h-08:00 h:** Avda. Los Ángeles s/n.

HUÉTOR VEGA. De guardia. Cañadilla, 7.

ARMILLA. Permanente 24h. Farmacia Poniente, Farmauto (Entrada Armilla junto a Iglesia San Miguel).

TELÉFONOS

URGENCIAS MÉDICAS

Emergencias	112
Teléfono Emergencias	902 505 061
Servicio Andaluz de Salud	061
Centralita todos Hospitales	958 020 000
Cruz Roja emergencias	958 222 222
	902 222 292
	958 221 420

SEGURIDAD

Bomberos	080
Parque Norte	958 160 878
Parque Sur	958 183 108
Bomberos pueblos	958 163 222

VIDA RELIGIOSA

Adoración Nocturna Española de Granada

Hoy lunes, día 28, celebrará su Vigilia correspondiente al mes de octubre, el Turno 28º Santísima Trinidad, en la capilla de la Misericordia de Granada, a las 22 horas.

Hermandad Sacramental y Cofradía del Santísimo Cristo de la Misericordia (del Silencio)

Invita a todos sus hermanos cofrades a participar en la charla de formación que tendrá lugar mañana martes día 29, a las 20.30 horas, en su casa de Hermandad.

Vida ascendente

El día 4 de noviembre, a las 17.30 horas y en la Residencia de los PP. Capuchinos, en la Avenida Divina Pastora, nos dará una conferencia el profesor don Eduardo Segura Fernández, sobre 'La caridad y el servicio', a cuyo acto, pueden asistir todas las personas que lo deseen.

XIX Peregrinación Mariana a la aldea del Rocío de María Auxiliadora de la Alhambra

Tendrá lugar los días 9 y 10 de noviembre. La Eucaristía ante la Blanca Paloma, cantada por nuestro coro y presidida por el Simpecado será el sábado 9 a las 19.00 horas. El precio del viaje será de 95 euros con autobús, almuerzo, desayuno y alojamiento. Interesados en acompañarnos deben comunicarlo en los teléfonos 958 210507 o 666 671 076. También se pueden pasar por los ensayos del Coro los miércoles y viernes de 20.30 a 22.00 horas en la Corrala de Santiago.

MONUMENTOS

Alhambra - Generalife

Horarios de visita: De marzo a octubre, de lunes a domingos de 8.30 a 20 horas (noviembre a febrero, de 8.30 a 18 horas). Taquilla: De 8 a 19 horas. Precio general: 13 euros visita. Venta anticipada: Serviticket, con cargo en cuenta de La Caixa. Servicio 24 horas. Telf: 902 888 001 (España). Telf: +34 93 49 23 750 (extranjero). Información: 958 027900/29.

Catedral

Horarios de visita: de 10.30 a 13.30 y de 16 a 19 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 222959.

Capilla Real

Horarios de visita: Horario de invierno (hasta cambio de hora), de 10.15 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas (domingos y festivos). Horario de verano, de 10.15 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (lunes a sábado); de 11 a 13.30 y de 16 a 19.30 horas (domingos y festivos). Precio: 4 euros. Información: 958 227848.

Parque de las Ciencias

Horarios de visita: De martes a sábados, de 10 a 19 h.; domingos y festivos, de 10 a 15 h. Precio: General, 6 euros; reducida, 5 euros; escolar, 4,50 euros.

D. O. P. VINO DE CALIDAD DE GRANADA



S. P. Morcillo

Bodegas Calvente

Rosa-O Petit Verdot



Una clara apuesta por lo diferente y único. Elaborado 100% con Petit Verdot. Pensado para entusiasmar a los amantes de los rosados. Vino rosado joven afrutado, intenso, expresivo, que se acerca a un vino tinto. Color rojo claro con ribete ligeramente frambuesa, limpio y muy brillante. Aroma fresco e intenso, con notas de caramelo. Sabor intenso, amplio y con gran carga frutal golosa. Vino muy fácil de beber.

www.dopvinosdegranada.es

Restaurante Tragalios Caramelos de salmón rellenos

INGREDIENTES

Salmón, langostino, gambas, nata líquida, ketchup, tabasco y salsa perrins.

Limpiar y cocer las gambas y los langostinos, apartando las cabezas. Trocear las gambas y los langostinos en trozos no muy pequeños. Montar la nata e incorporar los langostinos y las gambas. Añadir unas gotas de tabasco y la salsa perrins, al gusto. Mezclar bien, extender unas lonchas de salmón y rellenar, enrollar en forma de caramelo. Emplatar y decorar con espuma de marisco. Dirección: C/ San Matías, 21, Granada.



PABLO AMATE RECOMIENDA...

Jamón de cordero curado de 'El Corteza'



Creo que me lo presentaron así: «Domingo El Corteza». Fue en la reciente feria y fiesta del codero seguero de La Puebla de Don Fadrique, que con tanto éxito organizó su alcalde Mariano García. Este tipo de jamón es un bocado exquisito, que recibe un tratamiento en su elaboración, lo mismo que los pernils de porcino. Por ahora hay que buscarlo en La Rendija S.L. 657 914 875. Pero pronto tendrá página web.

